
新华社电 生态环境部固体
废物与化学品司司长邱启文11月
30日表示， 疫情发生以来， 全国
医疗废物基本得到妥善处置。

在生态环境部当天举行的新
闻发布会上， 邱启文说， 今年以
来， 生态环境部全力做好疫情防
控医疗废物处置相关环保工作，
确保全国所有医疗机构及设施环
境监管与服务100%全覆盖 ， 医
疗废物及时有效收集转运和处理
处置100%全落实 。 疫情发生以
来， 全国医疗废物基本得到妥善
处置。

他介绍， 生态环境部开展了
医疗废物处置环境风险排查整
治， 组织在全国范围内开展危险

废物专项整治三年行动， 以医疗
废物处置单位等为重点， 排查整
治环境风险隐患； 配合相关部门
开展医疗机构废弃物专项整治，
严厉打击医疗废物违法犯罪行
为。

生态环境部配合有关部门推
动提升医疗废物收集转运和处置
能力。目前，各地可实现医疗废物
应收尽收、应处尽处，只有个别地
市因为尚未建成医疗废物处置设
施而采取转运至相邻地市处置。

邱启文同时介绍， 近年来我
国不断提升危险废物利用处置能
力。 截至2019年底， 全国危险废
物利用能力和处置能力比 “十二
五” 末分别增长1倍和1.6倍。

11月30日， 探月工程嫦娥五号任务飞行控制团队按计划实施嫦娥
五号探测器着陆器和上升器组合体与轨道器和返回器组合体分离。
凌晨4时40分， 在科技人员精确控制下， 嫦娥五号探测器组合体顺利
分离。 截至目前， 探测器各系统状态良好， 地面测控通信正常， 轨
道器和返回器组合体将继续在平均高度约200公里的环月轨道上飞行
并等待上升器交会对接， 着陆器和上升器组合体将择机实施月面软
着陆， 进行自动采样等后续工作。

新华社发
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全天候护工人才急需“补位”

医院护工成刚需
近日， 68岁的长春市民陈宏

在遛弯时不慎滑倒， 造成盆骨骨
折， 住院接受手术治疗。 他的儿
子在外地工作 ， 亲戚也大都繁
忙， “一患一陪护” 限制了他们
的探视和轮流看护， 家人很难做
到全天24小时与患者 “绑” 在一
起。 在病友推荐下， 陈宏聘了一
名全天候护工， 每天200元， 负
责打饭、 洗漱等工作。 在其照顾
下 ， 陈 宏 的 伤 情 和 心 情 都 日
渐平稳。

在我国， 护工是20世纪90年
代兴起的职业。 由于护理人员资
源不足、老龄化进程加快、社会发
展和家庭结构发生变化等因素，
护工需求量快速攀升。今年，疫情
防控再次催生护工刚需。

“近几个月的需求量比以往
明显增加， 目前已经供不应求。”
广州康桥后勤服务有限公司经理
蒋丽说。 该公司是当地一家大型
综合三甲医院的护工和陪护服务
供应商 ， 管理着近250名护工 ，
相比这家医院的2500多张床位 ，
护工人手明显紧缺。

广东一家科技公司董事长张
朋朋开发了一个在线预约护工平
台。 他介绍， 护工和病床的配比
一般是1∶10至1∶15， 而近期后台
数据显示， 某家有200个护工的
医院一天能接下 300到 400个订
单———护工 “一对多” 服务比较
普遍。

专业护工愈发吃香
31岁的孕妇雷蕾 （化名） 正

在西安市第四医院围产与产科危

重症医学中心待产。 这里是无陪
护病房， 家属不能进入， 入住前
她还心怀忐忑。 “住进来我才知
道， 医疗和护理由医生和助产士
负责， 还有专门的陪护人员给我
们清洁、 按摩、 翻身、 打水、 送
饭， 照顾是全方位的。” 她说。

西安市第四医院围产与产科
危重症医学中心护理负责人马倩
告诉记者， 陪护服务由医院与第
三方公司合作， 能为患者提供更
专业的服务， 在疫情防控期间更
凸 显 优 势 。 陪 护 人 员 需 持 高
级 母 婴护理师证 、 高级育婴师
证， 经过岗前培训且考核合格才
能上岗， 服务期间还要定期做核
酸检测。

近年来， 成都市慢性病医院
也开始施行 “管床护士与护工捆
绑管理”， 让患者在疾病护理和
生活护理上达到更高标准。 院方
还出台了专门的护工管理规章制
度， 建立标准化操作细则， 让护
工工作更专业， 受到患者和家属
好评。

成都市慢性病医院副主任医
师李雪介绍， 护士与护工的捆绑
管理， 其实是将责任整合， 形成
一个更有效的团队， 不再是各干
各的工作 。 护士有责任指导护
工， 强调某一阶段的病人该注意
哪些方面的生活护理， 而出现护
理障碍后， 护工有责任与护士一
起来解决问题， 让医疗护理和生
活护理齐头并进， 让病患康复得
更好。

队伍亟待补缺升级
45岁的黄秀英已经在长春一

家医院做了6年护工 。 2014年 ，

她从老家广西来到长春， 经过一
系列培训后取得 “养老护理员”
职业资格证。 黄秀英告诉记者，
近些年明显感觉护工的市场需求
量更大了， 但是身边很多曾经的
工友却已转行了。

“人才短缺是目前护工市场
面临的最大问题。” 四川大学公
共管理学院教授王卓认为， 针对
护工行业出现的巨大供需缺口，
可以考虑将护工作为一种专业纳
入职业教育中， 以培养专业化队
伍， 吸引更多年轻人投身其中，
同时也能促进更多人将其认同为
一份体面的职业， 使该群体 “后
继有人”。

护工队伍也亟待更规范化的
管理。 据了解， 目前我国护工管
理模式主要有医院化管理模式、
医院和企业双重管理模式、 企业
社会化管理模式、 个体护工无管
理模式等4种类型。

2018年， 国家卫健委、 发改
委、 教育部等11个部门联合印发
《关于促进护理服务业改革与发
展的指导意见》， 对护理员培训
和管理进行规定， 提示倡导医疗
机构建立护理员制度、 对医院生
活护理进行统一管理是未来护工
服务模式发展的重要方向， 也是
满足我国患者需求、 提高患者满
意度的重要举措之一。

王卓建议， 可以借鉴发达国
家的经验。 比如澳大利亚的 “护
士助理” 和日本的 “介护”， 都
将护工纳入了医疗机构管理体
系， 此举不仅可以提升护工的护
理技能和理念， 还能提升患者的
满意度。

据新华社

新华社电 110岁的武汉市优
秀历史建筑巴公房子保护加固及
内部改造工程日前开始实施， 标
志着武汉市正式启动 “汉口历史
风貌区” 改造升级项目。 此举旨
在进一步保护和利用武汉市现存
的优秀历史建筑， 再现珍贵的城
市记忆。

位于武汉市江岸区黎黄陂路
到兰陵路间三角地带的红砖建筑
巴公房子包含 “大巴公房子”和
“小巴公房子”两栋建筑。 它们于
1910年由俄国茶商“大巴公”J·K·
巴诺夫和“小巴公”齐诺·巴诺夫
兄弟共同建造完成， 在历史上曾
作为高级公寓使用。 项目总建筑
面积约12330平方米， 为地上四
层、 地下一层砖木结构建筑。

武汉旅游体育集团董事长董

志向介绍说， 改造项目将对巴公
房子进行保护修缮、 结构加固、
装修亮化等。 在修缮过程中， 团
队将严格遵循统一规划、 整体保
护、 合理利用的原则， 最大可能
地尊重原有建筑的结构和元素。

据了解， 改造后的巴公房子
计划于2021年内投入使用 。 后
期， 以巴公房子为核心， 结合周
边大量的历史文化建筑， 整个巴
公房子片区将被打造为历史文化
展示街区。

“汉口历史风貌区” 是武汉
打造 “长江文明之心” 的重要展
示区， 整个风貌区由沿江大道、
江汉路、 京汉大道、 黄浦大街围
合区域构成， 整体面积6.02平方
公里， 这里的建筑群见证了武汉
在近现代历史中的变迁与发展。

武汉启动“汉口历史风貌区”改造

防走失智能手环、 智能护理
床、 情感陪护机器人……市场上
的智慧养老产品日益丰富 ， 然
而， 这些真的都是老年人所需要
的吗？ 他们会使用吗？

随着国务院办公厅印发 《关
于切实解决老年人运用智能技术
困难的实施方案》，“数字鸿沟”一
时间成为热词。近日，在第三届燕
山养老论坛上， 一些业内人士和
专家就如何填平智慧养老中的
“数字鸿沟” 提出了自己的看法。

北京市委社会工作委员会委
员、 北京市民政局副局长李红兵
认为， 智慧养老的根本不仅在于
技术的 “智慧”， 更在于它能够
针对某种需求场景， 解决老年人
居家或者在养老机构面临的一系
列问题。

“在日常各项养老服务当
中， 技术不是独立的存在， 而应
实现集成， 并与管理有效融合，
以解决老年人真正的困难和问
题。” 李红兵举例说， 对于重度
失能长期卧床的老年人， 智慧养
老应通过整合各种新技术， 聚焦
于 “两便管理” 等需求， 让他们

及其家人享有更高品质的生活。
“智慧养老要智慧 ， 更要

‘致惠’。” 中国老龄产业协会会
长曾琦认为 ， 要抓住 “养老服
务” 这个核心， 在智慧产品和服
务中， 体现适老化、 实惠性、 人
文性。

有的智能App用起来程序繁
琐； 有的可穿戴智能设备功能单
一， 或存在安全隐患， 或引起皮
肤过敏反应……现实中， 一些智
慧养老产品的使用体验不佳， 老
年人认可度不高。 曾琦认为， 为
老年人设计研发产品要植入人文
关怀要素； 智慧养老服务供给方
要建立消费反馈机制， 收集老年
人对智能产品体验后的评价， 据
此判断产品或服务的效果。

“智能产品和服务的价格也
要亲民。” 他说， 老年人的消费
特点是重实惠而不求奢华， 价格
也是老年人对智慧养老产品和服
务接受度不高的重要原因之一。

填平智慧养老中的 “数字鸿
沟”， 在摸清老年人真实需求基
础上， 还需要进行资源整合。

据曾琦介绍， 全国老龄办曾

在全国多地试点搭建社区为老服
务信息平台， 将老年人的服务需
求信息和服务提供方的供给信息
进行匹配， 让老年人在家里就能
方便地获得养老服务。 但由于覆
盖面小，服务对象少，供需双方信
息收集不全，一些平台归于失败。

如今， 不少养老机构和企业
也在积极打造类似平台。 然而，
碎片化的数据分散在不同机构，
形成一座座数据 “孤岛”， 没能
让这些数据释放出最大价值。

曾琦认为， 智慧养老服务信
息平台要想办法吸引真实流量和
社会化资源， 扩大服务覆盖面；
同时， 在尊重老年人隐私、 依法
开发使用数据的前提下， 对碎片
化数据进行有效整合。

“数据集成对科学决策会产
生非常好的效果。” 北京大学社
会学系老龄产业方向博士后郑志
刚说， 发展智慧养老， 可以通过
数据和信息打破机构之间的边
界， 把各类社会组织、 企业及养
老机构整合形成新的组织， 通过
网络实现社会组织、 社会机能的
协同。 据新华社

“一患一陪护” 成刚需

嫦娥五号探测器组合体成功分离

在今冬明春疫情防控形势依然严峻的背景下， 全国各地医院严
格执行标准化防护， “一患一陪护” 已成为常态。 一些患者家属
“倒班式看护” 无法继续， 急需全天候护工 “补位”。 一时间， 关于
护工人才短缺等话题再次引发公众热议。

全国医疗废物基本得到妥善处置
生态环境部：

智慧养老中的“数字鸿沟”怎么填？


